

Suscripción.

Gerona, 3 meses 3 pts.
España, 1 año. . . 10 »
Extranjero. . . 20 »
Ultramar. . . 25 »

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
Todo pago se entiende por adelantado.

El Demócrata

Anuncios.

En la página 1.ª a 2 reales
línea.—Página 2.ª a 1 real
línea corta.
Para los Sres. suscritores
rebajas convencionales

Comunicados.

De 1 a 20 rs. línea, a juicio
de la Administración.

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLICASE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

PELUQUERO ó BARBERO.

Faltan un oficial y un aprendiz.—
Platería, 5. 2

MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPAÑIA FABRIL « SINGER, »
LEGÍTIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin
entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.
Ingenieros, 4 FIGUERAS.

VERMICIDA

DEL

DOCTOR BOTET.

CAJA con 18 papeles: una peseta.
Depósitos: Gerona, Doctor Perez.

S. Felu de Guixols, H. Vila.
-7- Casá de la Selva, Dr. Botet.

ADVERTENCIA.

La Administración de **EL DEMÓCRATA** suplica encarecidamente a los señores suscritores que se hallen en descubierto con la misma, de alguna cantidad, se sirvan hacerla efectiva por todo lo que resta del corriente mes, satisfaciendo desde luego a los corresponsales los recibos que les fuesen presentados, ó bien recogiendo de esta Administración los abonados de puntos donde el periódico carezca de corresponsal.

Esta Administración, que lleva hechos no pocos sacrificios para asegurar la vida material del periódico, espera confiadamente que bastará esta sola advertencia para los fines espuestos, y, por tanto, cree innecesario recordar que **EL DEMÓCRATA** vive **EXCLUSIVAMENTE** del producto de sus suscripciones.

LA ADMINISTRACIÓN.

LA VIRTUD DEL DERECHO.

Como todos los amores, el de la libertad suele ser vago é inseguro cuando no lo fortalece la reflexión ni le da su temple el severo raciocinio. Malo es siempre que en asuntos y movimientos pasionales, legítimamente sentidos, se sobreponga en absoluto la cabeza al corazón: malo es también, no sabemos decir si más ó ménos, que el corazón tiranice a la cabeza. Cuando era lícito asegurar *ex-cathedra*, con la opinión de Bossuet, que el amor constituía el ele-

mento más simple de las pasiones humanas y como el foco ó gérmen de todas las demás, podía permitirse a los amigos de las democracias nacientes y de las revoluciones épicas cierta exaltación en la desgracia, revestida con todo el aparato teatral de un jacobinismo romántico. Y por igual causa, podía permitirse a los gobiernos animados de los mejores sentimientos liberales, que velaran de pronto la estatua de la libertad, según expresión de otros tiempos, al menor amago de bullanga y de motín, de sedición ó revuelta.

Hoy que tenemos ya del amor en general distinto concepto, y ponderamos debidamente cada uno de los factores múltiples cuya conjunción y síntesis determina la razón y modo de ser de aquel gran sentimiento humano, ni nos contagiarnos de los arrebatos con que suelen aún proceder algunos jacobinos anticuados, ni tampoco podemos aplaudir el comportamiento de cualquier gobierno liberal que ante el menor síntoma de trastorno público dé trazas de perder la serenidad y de acudir para su defensa al sistema de las desconfianzas.

La libertad, ó el *derecho*, mejor dicho, —porque aquí todo se nos vuelve a unos y otros hablar de libertad á roso y velloso, sin ocurrirnos que ningún gobierno, ni ningún sistema político, puede dar al hombre más libertad de la que por su naturaleza le corresponde, y si sólo condiciones de derecho para que haga de sus facultades todo el uso necesario a la realización de sus fines esenciales;—el *derecho*, repetimos, tanto más se afianza, y se consolida, y se acrisola, cuanto más continua es su afirmación en medio de las dificultades de la política y aún en medio de las grandes crisis sociales.

Querer gobernar democráticamente tan sólo en días de paz octaviana y de inalterable sosiego, sería convertir la democracia, de instrumento de progreso que es, el más poderoso y resistente, en irrisorio embeleco y en juguete de niños.

No; deje el gobierno español que los conservadores exploten el insignificante episodio de Cartagena para recomendar su empirismo como la salvación única del orden en España. Y ni le preocupe el eco ó los rumores que esa declamación de rúbrica pueda levantar en determinadas esferas. Se ha comprometido en no gobernar sino con el criterio democrático, y si se desmaya en esta empresa, por contemplaciones indebidamente ó sobresaltos mujeriles, está perdido sin remedio.

Adelante en el camino de la expansión, cumpliendo sin debilidad el programa de las reformas solemnemente

prometidas. Porque su fortaleza depende de su sinceridad. La virtud social del derecho arranca del respeto profundo a la personalidad humana; y en el tenor mismo que éste ó cualquier otro gobierno, lo mismo en España que tratándose de otro país elegido al azar entre las naciones regidas constitucionalmente, acrisole aquel respeto sagrado, fundamento de la civilización moderna, acrecerá su prestigio para administrar y su fuerza para resistir.

Se han traído á cuento, con motivo de la última sedición cartagenera, las opiniones expuestas en el Parlamento de 1873 por el entonces Presidente del Poder Ejecutivo de la República D. Nicolás Salmerón y Alonso, para quien no parecía clara la distinción introducida por el abuso de nuestras costumbres entre el delito común y el delito político. Si se invoca tal recuerdo para agravar por adelantado la situación que sus actos puedan acarrear á los sediciosos, no envidiamos la memoria. Si se alegan aquellas opiniones como un homenaje a la santidad del derecho, bien haya la intención. Porque no hay que olvidar que aquel eminente filósofo partía de la sustantividad absoluta del derecho en el Estado y de su universalidad social, al exigir, como fundamento de la penalidad y del derecho, al castigo purificador, la igualdad radical de todas las responsabilidades. No es otra la virtud del derecho. Entiéndala bien y ámela de corazón este gobierno, y será fuerte. Tememos, no obstante, que aquella noción se oscurezca y este sentimiento se debilite. Cuando tal suceda por desgracia, no le será lícito al partido de Sagasta, ni lícito ni decoroso, identificar las responsabilidades en el campo del derecho y en el santuario de la justicia. Porque al fin Salmerón no ha sido nunca condenado por rebelde ó sedicioso, ni á pena de muerte ni aún á arresto; mientras que sobre la cabeza de aquel pesó largo tiempo, en días lúgubres y odiosos, la amenaza del patíbulo.

ECOS DEL DÍA.

Magnífico discurso el pronunciado por el ilustre jefe del partido republicano federal en el Círculo de la Unión Mercantil de Madrid. Esto lo confiesa y declara en todos los tonos la prensa madrileña; y si bien algunos periódicos combaten el discurso por sus naturales y lógicas tendencias, todos á una están contestes en que la conferencia dada por el señor Pi y Margall es de lo mejor y más práctico que se ha oído de algunos años á esta parte.

Nosotros, haciendo justicia á las extraordinarias dotes de estadista y dia-

léctico que adornan al señor Pi, quisiéramos tener espacio suficiente para dedicar una buena parte de este número al extracto de ese importante discurso, cuya lectura recomendamos a nuestros abonados. No pudiendo hacerlo, por las condiciones del periódico, que nos constriñen con frecuencia a quedarnos reducidos a la mínima expresión de nuestros deseos, habremos de contentarnos con reproducir siquiera el siguiente párrafo, que nos ha llamado extraordinariamente la atención por la incontrastable lógica que contiene. Dice así el ilustre republico:

«Entro, señores, en los departamentos ministeriales y acerca de ellos seré todo lo breve posible. Empezaré por haceros una ligera observación, que sin duda ha de llamar vuestra atención. Nosotros pagamos hoy por Guerra 151 millones de pesetas, por la Marina 43 millones y por el Clero 42, y cuando se trata de la administración de justicia, que es cosa, a mi modo de ver, harto más importante que la Guerra y el Clero, no gastamos más que 13 millones, y para la Instrucción pública, que es la primera necesidad de los pueblos, sólo gastamos 7 millones, 151 millones para defendernos de enemigos que todavía no sabemos dónde están, y 7 millones para defendernos de la ignorancia; 42 millones para la fé y 7 millones para la razón. ¡Qué vergüenza, señores! La nación española, una nación compuesta de 17 millones de habitantes, gasta en la Instrucción pública lo que gasta en Francia la sola ciudad de París.»

En este período de su discurso, fué calurosamente aplaudido el jefe del partido republicano federal de España.

¿Y cómo no...?

Vase despejando la incógnita respecto a la intentada sublevación de Cartagena. Sábese ya de una manera indudable que la *cosa* no debe imputarse en modo alguno a los posibilistas de aquella ciudad (contra los cuales se han cometido algunas vejaciones por parte del gobierno), ni siquiera a los zorri-llistas, lo cual es ya mucha aclaración, dado que nada sucede de extraordinario en esta dichosa tierra de los pronunciamientos por meses, que no se atribuya desde luego a los manejos de los partidarios de D. Manuel.

Importa sobre este asunto dejar las cosas muy en su lugar, y en este concepto creemos del caso reproducir los siguientes datos y consideraciones que publica *El Liberal*.

Dice así:

«El gobierno sabe desde ayer, *positiva y oficialmente*, que los sucesos del castillo de San Julián no tienen relación de ninguna clase con los proyectos que pudiera abrigar —si abrigaba alguno— el señor Ruiz Zorrilla, y que mucho ménos pueden ser imputables al partido posibilista.

El gobierno sabe, además, quién ha sido el organizador de la fracasada sedición, dónde se proyectó y con qué elementos se contaba, con tantos pormenores y piezas de convicción, que si tuviese inclinaciones al arrepentimiento, lamentaría haber añadido á sus muchas precipitaciones en el suceso de Cartagena, la de haberlo atribuido á manejos de los republicanos zorrillistas.

Pero, en fin, por lo ménos procurará ir enmendando sus propios errores, y para ello, de fijo empezará por reconocer la inculpabilidad de los republicanos progresistas de Zaragoza y de los republicanos posibilistas de Cartagena.

Respecto de los demás presos nada nos permitiremos decir por cuenta propia, en atención á que se hallan sometidos á la acción de los tribunales de guerra; pero no está de más consignar que, según la prensa local, sólo de uno de los detenidos hay sospechas que permitan suponer se hallase en el castillo de San Julián cuando fué herido el general Fajardo.

Hay, por consiguiente, motivo para creer que además de los zorrillistas y castelaristas presos por la sedición de Cartagena, serán también puestos en libertad muy pronto los detenidos en las inmediaciones de la ciudad en los primeros momentos.»

Ampliando esto mismo, por lo que directamente se refiere á los posibilistas presos en Cartagena, escribe y dice con mucha razón nuestro queridísimo colega *El Globo*:

«Hemos recibido un telegrama de Cartagena, en el cual se nos participa la prisión del director de *El Amigo*, periódico republicano afecto á los procedimientos pacíficos, y que ha protestado contra la intentona revolucionaria que ha tenido el castillo de San Julián por teatro. También se ha preso á varios republicanos del mismo color y tendencia que el director de *El Amigo*.

En esto de prisiones parecemos que se está procediendo con sobrada precipitación por parte de las autoridades, que no parece sino que quieren suplir con aquella los anteriores descuidos.

Por eso creemos que conviene una mayor circunspección en los encargados de velar por el orden, lo mismo antes que después de cualquier tentativa hecha para perturbarlo. La atropellada precipitación no ha remediado nunca los daños del abandono.»

En fin: que eso de Cartagena, aparte la desgracia ocurrida al general Fajardo, ha sido una plancha continuada para el gobierno y un espectáculo vergonzoso para la nación española. Hasta otra.

En la tristísima noche de desesperación y abatimiento en que viven los que ayer eran *amos*—no administradores—de este pobre país, ha surgido un rayo de esperanza.

El aplazamiento de las elecciones.

Nadie piensa seriamente en él, más que ellos, ni existe, dentro de un buen criterio racional, el más remoto fundamento para que sea adoptada tal solución, peligrosísima para los intereses liberales; y, sin embargo, esos conservadores, que ya empiezan á tomar en serio la prolongada cesantía que se les presenta en lontananza, no cesan de pedir el aplazamiento, mostrándose convencidos de que será un hecho.

El condenado á muerte no solicitaría con más ansia la gracia de un día de espera para la ejecución, que los conservadores el sostenimiento indefinido de las actuales Cámaras, *antes deshonradas que nacidas*.

Y se comprende sin esfuerzo el motivo de tales ansias.

Mientras tengan vida legal las actuales Cortes, la esperanza, siquiera sea remota y vaga, no se ha perdido del todo: hay esperanza mientras hay vida.

Una vez disueltas, todo habrá concluido. El poder de los conservadores, su fortaleza, se habrán disipado como el humo.

Por eso quieren aplazamiento.

Y por eso mismo no le habrá, porque lo que es muerte para los conservadores es vida para los liberales.

Tomamos de *El Resumen* la siguiente importantísima noticia:

«Ya van llegando al Real Palacio las piadosas reliquias que es costumbre colocar bajo dosel en la capilla cuando las reinas de España llegan al sexto mes de su embarazo...»

Nuestro apreciable colega *El Progreso* se dedica á comentar hecho tan importante, y haciendo una excursión por la Historia, acaba con las siguientes líneas:

«... Las reliquias fueron también muy eficaces en tiempo de doña María Luisa que dió á luz con gran felicidad á Fernando VII y al infante don Carlos; pero no lo fueron tanto para las esposas del primero, una de las cuales murió de parto.»

Y nosotros solo añadiremos por nuestra cuenta, con algunos otros datos, una sencillísima pregunta en esta inofensiva forma:

Pues si el influjo benéfico del cíngulo de María, del báculo de Santa Teresa y de la rosa de Jericó se manifestó haciendo de Carlos II un rey imbécil y del *chispero* Fernando VII un rey antipatriota, traidor y sanguinario... ¿para qué vuelven á ser transportadas las consabidas santas reliquias, cuando la archiduquesa Regente se halla en estado interesante...?

¡Y esto después de los tubérculos incipientes de que nos habló *La Época*...

Preciosas confesiones de un periódico ministerial:

«Muerto el Rey; debilitados, por precisión, ciertos resortes; con una interinidad larga, por delante, y excitados con todo esto los apetitos revolucionarios, sería necio pintar nubecitas de rosa, y creer que aquí no ha de pasar nada. Pues, á mas de lo de Cartagena, habrá probablemente otros episodios; y la Revolución pugnará por medir la fuerza de la legalidad actual; sucederá esto con los liberales y con los conservadores y con varios Gobiernos.»

Tiene razón *El Correo*: esto sucederá con todos los gobiernos que se propongan anular los derechos del pueblo.

La lucha secular entre oprimidos y opresores no puede terminar sino con el triunfo definitivo de nuestros ideales.

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

21 Enero 1886.

Sr. Director:

Un telegrama recibido de Viena en la noche última, dice que parece cierto que cuentan ya los partidarios del pretendiente con algunos fondos reunidos en Austria, destinados á iniciar una nueva guerra civil en España tan pronto como lo consideren conveniente á sus intereses de partido, y aún se añaden

de que parte de esos fondos se han empleado ya en la adquisición de uniformes y armamentos. Estas noticias coinciden con otras que circulan por aquí y á las que se concede verosimilitud, según aseguran los que pasan por bien informados en estos asuntos. Viajes recientes de personas muy caracterizadas y reuniones habidas en la frontera, parecen hechos muy relacionados con las noticias que hoy trae el telégrafo. Que los carlistas se agitan, no puede ser un secreto para nadie. Dígalo sino el hecho de que los famosos cabecillas Cuccala y Droronsoro se hayan acogido á indulto, sin duda alguna con el solo propósito de viajar con entera libertad á fin de organizar sus huestes y tenerlas dispuestas para el momento oportuno. La única duda que se ofrece es la designación de fecha para el movimiento que se prepara. Si se oye á los carlistas, no se recatan para decir que no se hacen por hoy ilusión alguna, pues tienen el pleno convencimiento de que han de luchar contra un gobierno republicano. De ningún modo antes. Esto puede ser una estratagema y nada más. Lo cierto y positivo es que se agitan mucho, y que es preciso no perderlos de vista para evitar toda sorpresa. El comienzo de la nueva campaña carlista tengo para mí que no ha de ser iniciado en los montañas por partidas insignificantes, como otras tantas veces ha sucedido. Hoy encaminan sus trabajos por otro lado.

Los trabajos de instalación del nuevo Círculo conservador tocan ya á su término, y ya circula la candidatura acordada para la junta de gobierno. La presidencia, no hay para qué decirlo, será desempeñada por el señor Cánovas en persona, para evitar posibles y aún seguras rivalidades entre la gente de segunda fila. Pero, evitado el escollo de la presidencia, se había de tropezar en las vice-presidencias, y aún cuando su número ha sido elevado á cuatro, no se puede prescindir de numerarlas. La primera la ha ganado el señor Conde de Toreno en competencia con D. Francisco Silvela, á quien se adjudica la segunda. La tercera para el señor Elduayen y la cuarta para el señor Fernandez Villaverde. El señor Pidal queda excluido, con gran contentamiento de su parte. Está allí el Conde de Toreno y basta. Esto, sin perjuicio de la reconciliación á que aludieron algunos periódicos y en la cual nadie cree.

Una de las primeras batallas que darán los húsares á los canovistas será en la elección de compromisarios por la Sociedad Económica Matritense, que habrá de verificarse dentro de los ocho días siguientes á la publicación del decreto de convocatoria de las nuevas Cortes. En esa Sociedad predomina el elemento conservador; pero la mayoría está de parte del señor Bosch y Fustiguera. Los elementos liberales reunidos podrían aspirar al triunfo; pero es difícil que puedan llegar á un acuerdo, y en este caso los fusionistas apoyarán á los canovistas y los republicanos al candidato de los húsares, que, con este apoyo, puede decirse que tiene el triunfo asegurado. De todos modos será una elección muy reñida y que dará mucho que decir.

Hace ya mucho tiempo manifesté que en la primavera próxima harían muchos viajes los individuos de la familia Borbón. Entonces se dió poco crédito á la noticia, pero hoy ya le conceden hospitalidad en sus columnas hasta los pe-

riódicos ministeriales, sin decir nada en contra, prueba inequívoca de que la consideran segura en todas sus partes. En el mes de Junio no habrá ya en Palacio ningún individuo de la familia de don Alfonso. Lo habitarán doña Cristina de Habsburgo Lorena y sus hijas.

Como algunos periódicos hayan querido sacar consecuencias ilógicas del hecho de haber sido detenidos en Cartagena algunos individuos considerados como posibilistas. *El Globo* de hoy declara que la detención de una persona no determina su delincuencia, pues á veces no es resultado sino de la ligereza ó torpeza con que se procede.

Volvemos á las denuncias de los periódicos. Hoy lo ha sido *El Progreso* del lunes último, por un suelto en que se contestaba á *La Época* muy expresivo sobre el carácter y tendencias de los revolucionarios españoles. En cambio han pasado sin protesta hasta ahora las acusaciones hechas en ese mismo periódico contra la mayordomía de Pacio, donde, á ser cierto lo que se dice, ocurren cosas por todo extremo curiosas y que darían sobrada materia para escribir un libro que podría llevar este título: *Tacañerías al por mayor*.
El corresponsal.

Sección de noticias.

Encuétrase en esta ciudad, desde ante ayer, el diputado á cortes por el distrito de Torroella don Alberto Quintana. Su venida á la capital de la provincia, si no yerran nuestros informes, obedece á la necesidad de concertar y dirigir el plan de campaña que la fracción fusionista-izquierdista que ahora acaudilla se propone llevar á cabo durante las próximas elecciones generales.

Hay quien supone también que, comprendiendo el peligro que entraña una disidencia tan profunda como la encarnada y personalísima que ha surgido en el seno del propio partido fusionista de la provincia, dividido hoy en dos bandos ó pactos que se batan entre sí con el encarnizamiento de adversarios irreconciliables, el señor Quintana ha venido con el solo y exclusivo objeto de proponer transacciones para llegar á una reconciliación definitiva y cordial bajo la base de un amplísimo criterio de concordia, que obligue á volver á los pobres y esquilados pueblos de la provincia á la antigua inmoral coyunda que tanto nosotros hemos combatido.

De todas suertes, sean los que fueren los propósitos del Sr. Quintana, los cuales no hemos de discutir por no pertenecer á la familia feliz de los *fusionados*, creemos que si se trata, en resumen, tanto por él como por sus adversarios, de continuar llevando la provincia de la mano, como del roncal una caballería (que así se la ha tratado hasta ahora, y dispensen la comparación poco pulcra nuestros comprovincianos), todos andan equivocados, pues afortunadamente los pueblos empiezan á despertar de su prolongado letargo, y no ha de pasarse mucho tiempo sin que veamos un movimiento de emancipación entre ellos, que acabe de una vez y para siempre la política de corruptela y caciquismo que durante tan largos años ha venido imponiéndose á mansalva sobre esta desdichada provincia.

Por lo demás, creemos no ir desacertados augurando al señor Quintana—á quien particularmente consideramos—

un completo fracaso, si con su perjudicial influencia política y por su mediación espera obtener entre sus actuales amigos de *El Constitucional* y sus ex-amigos de *La Lucha* una reconciliación que todos los días se va haciendo menos posible.

O sino, al tiempo.

—Obedeciendo al plan que se propone seguir en la próxima lucha electoral una importante fracción de las dos en que actualmente se halla dividido el partido sagastino ó fusionista de la provincia, parece que mañana sale en dirección á Madrid una numerosa comisión de notables de aquella parcialidad política, con objeto de avistarse y conferenciar detenidamente con los señores Sagasta, Alonso Martínez y González, á quienes se proponen convencer acerca de la necesidad de combinar, en determinado sentido, las candidaturas que deben apoyarse en las elecciones próximas.—Enterados, y ya se encargarán nuestros apreciables colegas *El Constitucional* ó *La Lucha* de revelarnos, cuando sea de oportunidad, lo que haya verificado en la villa y corte la comisión aludida, en provecho de la provincia.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital á nuestros apreciables amigos y correligionarios de Palafrugell Sres. Avellí y Ferrer, concejales de aquel Ayuntamiento, tan inconsideradamente suspenso por el ex-gobernador Sr. Gonzalez Serrano. Parece que su venida á esta ciudad se relaciona con el conflicto permanente en que se encuentra la autoridad local de aquella importante villa, por causa de la actitud rebelde en que se halla colocado el cura párroco de la misma en el inapacable litigio del cementerio, de que ya tienen noticia nuestros lectores.

—*Sociedades* LA ODALISCA y LA LIRA: Ambas Sociedades, rivalizando en el buen gusto y actividad que tanto las distinguen, han empezado los trabajos para la celebración de los próximos bailes de Carnaval, que prometen ser este año lucidísimos. Nuestros aplausos á una y otra, y es por demás manifestarles nuestra gratitud por la deferencia que les hemos merecido remitiéndonos galante invitación personal para la asistencia á los espresados bailes.

Estos tendrán lugar en los días siguientes, por este orden:

La Odalisca: 1, 6, 13, 20, 27 febrero; 6, 8 y 9 marzo.

La Lira: 6, 13, 20, 27 febrero; 6 y 8 marzo.

LIBROS RECIBIDOS.

Hemos recibido el libro que bajo el título de *Guía del Vinicultor*, acaba de dar á luz el conocido farmacéutico y director del Gabinete Enológico de Barcelona, don Federico Benessat.

Util por más de un concepto será para nuestros cosecheros la adquisición de dicha obra, llena de datos y consejos prácticos para conseguir una buena elaboración de los vinos. Su lenguaje es claro y sencillo, y resulta inteligible aun para aquellos que carecen de toda instrucción técnica, caso en el que se encuentran por desgracia la inmensa mayoría de los encargados de la elaboración de nuestros vinos.

Actualmente, con todo y ser el fruto de la vid el principal ramo de la riqueza agrícola de nuestra nación, pues que su producto anual no baja de mil millones de pesetas, nos encontramos tan y tan atrasados en punto á elaboración de buenos tipos de vinos que necesitamos del comercio francés que se apodera de nuestras excelentes clases, y medra, lucra y se acredita á costa y en detrimento nuestro. Por esta razón concedemos excepcional importancia á cuantos libros tienden á la instrucción de nuestros cosecheros, para que destierren las malas prácticas hoy usadas, y las sustituyan con los procedimientos que la ciencia y la experiencia acreditan de consuno como superiores y más perfectos.

Hemos visto con gusto que el señor Benessat, al revés de muchos, deja á un lado completamente las recelas empíricas por la rutina y no por la ciencia aconsejada, y que funda sus consejos en las enseñanzas de la química.

La recomendación que el autor hace del *Enosótero para la conservación y mejora de los vinos* nos prueba la utilidad del indicado conservador.

El señor Benessat ha hecho con su libro un verdadero servicio á los vinicultores, y nosotros, á la vez que agradecemos al señor Benessat su atención, en favor de los intereses de aquellos, les recomendamos la adquisición de este importante libro, que con objeto de que puedan alcanzarlo hasta los vinicultores más pobres, se vende al económico precio de 2 pesetas en la librería del

Señor Suarez, Jacometrezo, Madrid; en las de los señores Verdagué, Puig de Barcelona y en las principales de España.

DAD HIERRO á vuestra hija, decía un médico consultado por una madre acerca de su hija, que sufría de anemia y palideces de color. — ¿Pero qué hierro daré á mi hija? pregunta la madre. — EL HIERRO BRAVAIS, respondió el doctor, pues es la preparación que más se aproxima á la forma en que el Hierro está contenido en la sangre, y por consiguiente sus efectos son superiores á todos los demás preparados ferruginosos.
En todas las Farmacias. — Exigir la firma.

Variedades.

Ja no 's fá.

Alló de que 'ls hugonots
varen se' assessinats tots,
pe 'l fanatisme romá,
cuán lo rey Cárlos nové,
sense cor ni compassio,
no mes per lo temps passá,
mataba desde 'l balcó,
per apendrer de tirá'....
Ja no 's fá.

Alló de que en la quietut
de la nit, per la mort dut,
ni 's sentia rodola
lo cotxe espantós, ab que,
sense cor ni compassio,
com la historia vos dirá,
s' enduya 'l Inquisidó'
al heretge sense fé,
per ferlo en lo foch cremá'...
Ja no 's fá.

Alló de que, sent horror,
lo temut feudal senyor
dominaba mont y plá,
y robaba á n' al pagés,
de sa esposa la virtud,
los fruits que 'l camp li doná,
y l' or, per la consuetut
apilat del treball'....
Ja no 's fá.

Alló de que á n' al convent
corria 'l pobre amatent,
prenent de piadosa miá
la sopa, que 'l frare astut
li donaba, perquè aixís,
no tenintla de guanyá
lo poble, se engorronís,
y no tingues de pensá'....
Ja no 's fá.

Alló de que, sense lley,
firmaba un home:—Jo el Rey —
y, senyor y soberá,
dominant sempre absolut,
posant mordassa á tothóm,
podia á tothóm robá'
honra, hisenda, vida y nom,
sols ab un ceptre á la má....
Ja no 's fá.

Alló de que un bisbe cruel,
babejant del odi 'l fel,
feya en la plassa cremá'
llibres per la ciencia escrits;
alló de que en negre fum
s' escampés allá d' allá
lo saber, qu' era la llum
que 's volgué ab foch apaga'...
Ja no 's fá.

Alló de que, junts, al peu
de Jesús clavat en creu,
que als sayóns vá perdoná,
invocant lo seu sant nom
se juntessen uns botxins,
y, pera la fé ecsaltá,
amagant lo rostre, ruíns,
féyan á tothóm cremá'....
Ja no 's fá.

Reys, tiráns é Inquisidors,
bisbes y feudals senyors,
que en lo clot vos podriu ja:
del saber la viva llum
il·lumina l' univers;
de sí l' home es soberá;
del vapor sols s' alsa 'l fum;
lo dels fochs que vau alsá'....
Ja no 's fá.

FREDERICH SOLER.

Gerona. — Imp. y Lib. de Torres. — Constitución, 9.

— 176 —

ciencia, deferirse en todos los casos á la decisión de muchos ó de tan solo un doctor; y que su autoridad es válida para decidirnos á abrazar una opinión á la que parece se concede suficiente probabilidad, aunque la opinión contraria pueda ser al propio tiempo la más probable y segura.»

(PEDRO NICOLE.)

II.

«Es permitido á un confesor el que siga la opinión probable del penitente y el descuido de la suya; y esto es verosímil cuando la opinión probable que sigue el penitente se inclinara por el detrimento de otro; ejemplo: si se tratare de no restituir.»

(N. BALDER. *Disputas acerca de la Teología moral*, lib. IV, pág. 402.)

Dogma religioso.

I.

«Es difícil determinar el momento donde empieza á obligar el amor de Dios.»

(JUAN DE CARDENAS. *Crisis teológica*, página 241.)

— 177 —

II.

«Claudio Aguaviva, quinto general de los jesuitas, atajó la bula contra la doctrina de Molina, diciendo al papa Pablo: Sé que, si hacia semejante afrenta á la Sociedad, era difícil responder que no se entendieran *invectivas* é injurias contra la *Santa Sede*.»

III.

Pregunta. ¿Qué veremos en el paraíso?—*Respuesta.* La muy sagrada humanidad de Jesucristo, el adorable cuerpo de la virgen María y de otros santos, amen de otras mil y mil bellezas.—*Pregunta.* ¿Nuestros demás sentidos gozarán del placer que les es propio?—*Respuesta.* Sí, y lo más admirable: gozarán eternamente sin fastidio alguno.—*Pregunta.* ¿Cómo el oído, el olfato, el gusto y el tacto, gozarán de todo el placer que puedan recibir?—*Respuesta.* Sí, no hay que dudarlo; el oído gozará del encanto de la armonía; el olfato recibirá el placer de los olores y perfumes; el gusto el de los sabores; por último, nada ha de faltar de cuanto pueda deleitar al tacto.—*Pregunta.* En

— 179 —

V.

«La religión cristiana evidentemente es creíble; pero no es evidentemente verdadera, porque enseña confusamente ó enseña cosas confusas; y las más veces, aquellos que pretenden que la religión cristiana es evidentemente verdadera, véanse obligados á confesar que es evidentemente falsa; concluyendo de aquí, que no existe ninguna religión evidentemente verdadera. Porque ¿de dónde sabéis que la religión cristiana es la más verdadera de entre tantas como existen? ¿Habéis recorrido todos los países? ¿Los oráculos de los profetas fueron creados por la inspiración de Dios? ¿Y si yo os negare que han profetizado?... ¿Si sostengo que los milagros atribuidos á Jesucristo no son verdaderos?»

(*Tesis filosófica* de los Jesuitas de Caén, sostenida en el Colegio real de Borbón.)
¿Qué hombre se atrevería á dar un paso más en la duda y en la impiedad?

VI.

«El sentimiento de amar á Dios no es obligatorio.» (PADRE SIMÓN, jesuita.)

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS



GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 122.627,814'50.

21 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 21 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 102.494,257'16.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente a las pescaderías.)

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK, calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja.

GUIA DEL VINICULTOR

ó sea datos y consejos prácticos para

La Económica y perfecta elaboración de vinos.

Contiene: Reglas prácticas y sencillas para obtener, conservar y mejorar los vinos. Instrucciones para reconocer y combatir el MILDEW, FILOXERA y demás enemiga de la viña. Recetas y procedimientos de utilidad para los vinicultores. Economía rural. Principales comerciantes é industriales cuya relación puede interesar á los vinicultores.

Se VENDE á 2 pesetas en las principales librerías de España EN BARCELONA, librerías de E. Puig (plaza Nueva), Bastinos (Boquería), Verdagner (Rambla) y MADRID, Victoriano Suarez, Jacometrezo, 72.

NOTA: Se admiten anuncios para la edición de 1886, pudiendo dirigirse, hasta el 1.º de Junio, Gabinete Enológico, Moncada, 10, Barcelona.

APARATOS CONTINUOS
PARA LA FABRICACION
DE BEBIDAS GASEOSAS
DE TODA ESPECIE
Agua de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water,
y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878
DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 A 1876
Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de
Lyon y Monaco 1872 y 1874 y Plata en las
Exposiciones de 1859, 1867, 1874, 1881, 1887 y 1889.

SIFONES
de grande y pequeña
palanca ovales y cilin-
dricos, ensayados a una
presión de 20 atmósfe-
ras. Sencillos sólidos,
faciles de limpiar.
Estafes de primera calidad. — Vaso de cristal.

HERMANN-LACHAPPELLE
J. BOULET & Co Succesores
CONSTRUCTORES-HEMATICOS
Fabricante de bebidas gaseosas, publicad
y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE
Precio, 5 fr.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

se adapta
á cualquier
HORNILLO

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s. f.

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, piezas de ropa blanca de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. ECONOMÍA, CELERIDAD. Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á RICHARD SCHNEIDER, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—Prospectus franco. En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis máquinas con las coladeras de forma cónica ó redonda.

Fábrica de corbatas

Últimas novedades para invierno

Gran surtido y precios reducidos como tiene acreditada la casa.

LA CORBATINERA

60, Escudillers, 60.— Barcelona.

VENTAS AL CONTADO

— 180 —

VII.

«Un hombre que hizo por Pascuas una comunión indigna, ¿está obligado á comulgar otra vez?—Respondo que no está obligado, porque ha cumplido con la obligación que le imponen los Mandamientos de la Iglesia. La ley que ordena la comunión solo obliga á la sustancia del acto, y la comunión sacrilega es suficiente.»

(JORGE GOBAT.—Obras morales. Donai, 1700, tomo I, trat. IV, pág. 253.)

VIII.

En un exorcismo que hiciera en París el padre Cotton, confesor de Enrique IV, preguntaba al diablo: si antes de seducir á Eva tenía la serpiente patas.

Parécenos que toda la pretendida ingenuidad de los buenos padres era calculada; entra en su política el hacer creer unas veces que son muy sensibles y otras que son impotentes; y en efecto, ¿qué se puede temer de una Orden que escribía se cubren las carnes en el cielo los bienaventurados con verdugados, y que discutían si la serpiente tenía ó no patas?—Riense de los je-

— 178 —

la inteligencia de hablarse en el paraíso ¿me diréis en qué lengua?—Respuesta. Es verosímil que sea el hebraico la usual, por ser la lengua que Dios ha enseñado á algunos hombres y Jesucristo ha hablado: también podrá hablarse cualquier otra lengua, pues los bienaventurados deben tener la más perfecta inteligencia.—Pregunta. ¿Con qué vestidos se cubrían los bienaventurados?—Respuesta. Con un vestido de gloria y luz, que brillará por todas las partes de su cuerpo, y señaladamente por las que sufrieron más por Dios.»

(G. POMEX, jesuita. Catecismo teológico, León, 1675.)

IV.

El padre Harduin ha pretendido que la Eneida y las Odas de Horacio fueron composición de algunos monjes del siglo XIV. Según él, Eneas es Jesucristo; Lalajea, la querida de Horacio, no es otra que la religión cristiana. Pensaba también que todos los concilios precedentes al de Trento no habían existido.

— 175 —

co: «La simonía y la astronomía son cosas lícitas.»

(Véase su Teología tripartita, 1744, tomo II trat. V, cap. XII.)

III.

«No se debe comprar un beneficio por el dinero, pero se puede decir: Si me concedéis un beneficio, mi reconocimiento será eterno. Para evitar la simonía y cumplir su promesa, se atiende á no obligarse interiormente á nada determinado. No se comete simonía por hacer esta convención: »Concededme vuestro sufragio para que me nombren provincial, y os otorgaré el mio para que seais prior; porque el pacto y la permuta de las cosas espirituales no están prohibidos en materia de beneficios.»

(CLAUDIO LACROIX, jesuita, Comentarios de Busembaum.)

Probabilismo.

I.

«La doctrina del probabilismo nos enseña que se puede, con toda seguridad de con-